
sommaire

Message du Président 

Éditorial

Assemblée générale de la FFE

Nouvelle organisation
Félicitations / Bienvenue

Élections fédérales du 22 octobre 2023

Certifications FFE

Nouveautés à la formation
Portes ouvertes FFE

Examens de fin d’apprentissage maçons 2023

Convention collective de travail
Départ à la retraite 

Octobre 2023

Journal de la Fédération 
Fribourgeoise 
des Entrepreneurs

69
FLASH

2

3

4

5

6

7

8

9

10



Journal FFE – no 69 – 10/2023

Nous nous trouvons à un tournant 
pour la FFE
Humain tout d’abord, avec les départs à la 
retraite de notre Directeur, de la Respon-
sable du département du marché du travail, 
et du décès malheureux de notre Respon-
sable de la formation, qui ont tous œuvré au 
développement de notre Fédération. Encore 
une fois, MERCI à tous pour tout le travail 
accompli durant ces nombreuses années. 
Notre comité de Direction emmené par son 
nouveau Directeur, David Valterio, aura un 
tout nouveau visage dès la fin de cette an-
née. Je me réjouis de l’enthousiasme qu’une 
nouvelle équipe peut apporter et je suis 
persuadé qu’ils sauront transmettre ce brin 
de nouveauté nécessaire à la bonne marche 
de notre Fédération. Je profite de souhaiter 
la bienvenue à Messieurs Steve Marra et 
Burim Ramaj et leur souhaite d’ores et déjà 
plein succès dans leur nouvelle fonction.
Tournant stratégique ensuite. Nous nous 
devons de regarder vers le futur, d’être inno-
vants mais surtout ambitieux en répondant 
aux exigences tout en étant tournés vers 
l’évolution de notre branche.

Nous nous engageons avec vous ;  
Les Entrepreneurs
Notre secteur construit et modernise. Nous 
contribuons à façonner notre pays. Nous 
travaillons sur mandat de maîtres d’ouvrage 
publics ou privés et assumons nos responsa-
bilités à l’égard de nos prestations, de notre 
personnel, de l’environnement et de l’avenir 
de nos régions.

Nous construisons
Nos entreprises sont incontournables pour 
garantir la sécurité de l’approvisionnement 
en édifiant des infrastructures et des réseaux 
d’alimentation efficaces. Elles constituent le 
fondement de notre qualité de vie qui est 

vitale pour le développement économique. 
Il faut compter plusieurs années, voire une 
génération, entre la planification et la mise 
en service de grands projets d’infrastructure. 
Tout ceci est beaucoup trop long, en effet, 
les procédures d’autorisation doivent être 
accélérées afin qu’elles puissent suivre le dé-
veloppement et ainsi maintenir les standards 
que nous nous sommes fixés.

Nous modernisons
Nous sommes prêts pour atteindre les objec-
tifs climatiques à l’horizon 2050. Notre parc 
immobilier et nos infrastructures doivent 
être modernisés de toute urgence. Le taux 
d’assainissement actuel de 1 % est toutefois 
loin d’être suffisant pour atteindre les objec-
tifs. Pour ce faire, il faudrait au moins tripler 
les assainissements énergétiques des bâti-
ments. Nous devons optimiser le processus 
d’autorisation, en réduire la complexité et ac-
célérer les procédures. Comme par exemple 
avec la saisie et le traitement numériques 
des requêtes, une limitation des possibilités 
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d’opposition et une coopération plus étroite 
et moins bureaucratique entre les autorités 
et les requérants.

Nous prenons nos responsabilités
Pour une excellente qualité de la construc-
tion, il est important d’avoir des profession-
nels bien formés. Les entrepreneurs en sont 
la garantie. Nous sommes des employeurs 
importants et créons des places d’apprentis-
sage dans toutes les régions du pays. À l’ave-
nir, nous devons continuer à le faire et rester 
un employeur attrayant. L’évolution des 
besoins et l’évolution de la société rendent 
indispensable l’actualisation d’un droit du tra-
vail moderne, comme par exemple le temps 
de travail flexible. Pour nos entreprises, assu-
mer ses responsabilités, c’est investir dans la 
main-d’œuvre qualifiée.

Pour nous tous, les conditions des travail-
leurs d’aujourd’hui et de demain sont une 
priorité, tout autant que l’investissement 
dans la formation des jeunes et des adultes. 
Nous sommes conscients de la nécessité 
de répondre sans délai à l’insuffisance de 
main-d’œuvre qualifiée afin de préserver 
et de faire perdurer le savoir-faire de nos 
entreprises, tout en évoluant selon les 
prérogatives tant technologiques qu’environ-
nementales.
Notre Fédération doit profiter de cette pé-
riode électorale pour démontrer l’importance 
de notre secteur dans la société. La FFE 
possède une infrastructure moderne et bien 
établie qui doit nous permettre d’aborder 
l’avenir de la construction avec sérénité et 
de s’attaquer aux nombreux défis qui se 
profilent encore dans notre domaine.

Germain Wicht 
Président

Se tourner vers le futur.

Germain Wicht
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ÉDITORIAL

En commençant le 1er mars 2023, à la FFE 
à Courtaman, je savais qu’il y allait avoir 
des défis relatifs à toute nouvelle fonction 
et je n’ai pas été déçu. J’ai eu la chance, au 
début, de profiter des connaissances et de 
l’expérience de Jean-Daniel Wicht durant un 
mois au quotidien, puis ensuite de manière 
ponctuelle. J’ai pu compter également sur 
le soutien du Bureau et du Comité, et plus 
particulièrement de Germain Wicht, ainsi que 
de l’ensemble des collaborateurs de la FFE. 
Les premiers mois, j’ai appris à connaître la 
FFE et ses différents partenaires, mais j’ai 
surtout tout d’abord pris le temps de faire 
connaissance avec mon équipe afin d’écou-
ter leurs attentes, leurs soucis, leurs défis ou 
leurs passions. 

Avec malheureusement le décès subit de 
Pierre-André Bucher, j’ai dû m’impliquer 
davantage dans la formation. Cela a été pour 
moi une sorte d’apprentissage accéléré. 
Durant cette période quelque peu compli-
quée, j’estime néanmoins que nous nous 
en sommes très bien sortis en améliorant 
même certains processus. Je me permets, à 
ce sujet, de remercier encore vivement l’en-
semble des collaborateurs de la FFE qui n’ont 
pas ménagé leurs efforts pour maintenir un 
service de qualité, et plus particulièrement 
ceux de la formation. Avec un tel esprit 
d’équipe, je n’ai vraiment aucun souci pour la 
suite et je suis certain que la FFE va atteindre 
de beaux sommets. 

200 jours, cela passe très vite, mais si je 
prends le temps de regarder dans le rétro-
viseur du dumper de la FFE, je dois dire que 
nous avons accompli de nombreuses choses 
avec mes collègues, ainsi qu’avec le soutien 
du Bureau et du Comité. 

Des améliorations internes 
et externes pour le bien de la FFE  
et de ses membres
Je me suis notamment attelé avec mes col-
lègues à mettre en place un certain nombre 
d’améliorations internes et externes dans 
le domaine des finances, de l’informatique 
(améliorations des sites Internet, etc.), 
d’efficience de l’utilisation des outils (ma-
chines, centres d’impression, etc.), système 
de locations des infrastructures et promotion 
du site POLE7, ou des ressources humaines 
(engagement des successeurs de Pierre- 
André Bucher et de Jacinthe Joye, renforce-

ment de la comptabilité avec une nouvelle 
responsable financière dès le 1er décembre 
prochain), qui seront pleinement opération-
nelles dès 2024.

J’ai également réfléchi avec mes collègues à 
créer de nouvelles prestations utiles pour 
les membres, qui là aussi verront le jour 
l’année prochaine. Pour moi, nous avons un 
potentiel important de nouveaux membres 
selon les chiffres disponibles, mais nous 
devons leur donner envie de venir chez nous 
à la FFE et cela passe par des services utiles 
et performants pour les entreprises.

Ma venue coïncidait aussi à la reprise des 
négociations de la Convention collective 
cantonale. Étant déjà rompu à l’exercice 
dans mon ancienne activité, je dois dire que 
cela s’est bien déroulé et je suis satisfait 
que nous soyons enfin parvenus à un projet 
d’accord après plusieurs années de blocage. 
Les quelques propositions retenues seront 
présentées plus en détail dans ce journal 
et devront encore être avalisées lors de 
l’Assemblée extraordinaire de la FFE qui se 
déroulera le 7 décembre prochain.

La formation au centre 
La formation étant le pilier de toute associa-
tion professionnelle, c’est tout naturellement 
dans ce domaine que nous avons accentué 
nos efforts de développement, avec un 
certain nombre de nouveautés qui ont vu 
ou verront prochainement le jour. De mon 
côté, j’ai également intensifié les relations 

avec la HEIA, car le monde de la construc-
tion et l’académique doivent encore plus 
travailler ensemble, et ceci pas seulement au 
niveau de la formation, mais également au 
niveau de la recherche et du développement 
(réemploi des matériaux, gestion des sols, 
économie circulaire, durabilité, etc.).

Ensemble nous sommes plus forts
Après ces quelques mois en terres fribour-
geoises, je constate que nous devons davan-
tage collaborer avec les autres principales 
associations économiques du canton, et en 
particulier celles du domaine de la construc-
tion pour avoir plus de poids vis-à-vis de 
l’État et des politiques, qui sont des parte-
naires avec lesquels nous devons travailler 
en bonne harmonie, mais auxquels il ne 
faut pas hésiter de dire quand cela va, mais 
aussi quand cela ne va pas. Sous l’impulsion 
de l’AFGB, dont le secrétariat est géré par 
la FFE, nous avons par exemple pu fédérer 
toutes les principales entités économiques 
du canton et celles de la construction, afin 
de donner une réponse commune et forte 
au canton et aux politiques concernant la 
révision de la LATEC. 

Remerciements
Mon acclimatation au sein de notre Fédé-
ration s’est bien déroulée, et c’est surtout 
grâce à l’accueil des collaborateurs de la FFE, 
du Bureau, du Comité et surtout de vous les 
membres. Je voulais simplement vous dire un 
grand MERCI. Quand je mesure le potentiel 
développement de la FFE, je suis impatient 
de la suite !

Je terminerai mon rapport par cette citation 
de Mark Twain qui à mon avis illustre bien 
notre corporation et son esprit entrepreneu-
rial : « Ils ne savaient pas que c’était impos-
sible, alors ils l’ont fait ! »

Bonne lecture.

David Valterio 
Directeur 

David  Valterio

Le temps passe vite quand on apprécie 
ce que l’on fait…
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Le 1er juin 2023 a eu lieu l’assemblée générale ordinaire de la 
Fédération Fribourgeoise des Entrepreneurs sur le site POLE7. 

Comme chaque année, nous avons accueilli 
nos membres, des entreprises fribourgeoises 
du domaine de la construction, nos membres 
honoraires et vétérans ainsi que des invités 
du monde politique et partenaires.

Celle-ci fut spéciale à plusieurs titres. Dans un 
premier temps, elle s’est déroulée pour la par-
tie statutaire uniquement avec les membres. 
Les invités ont été reçus pour la deuxième 
partie, notamment pour la visite du nouveau 
parcours de sécurité et, par la suite, pour la 
partie officielle. 

Un nouveau membre honoraire qui a passé 
plus de 20 ans au service de la FFE ainsi qu’un 
membre vétéran ont été accueillis. Trois 
nouveaux entrepreneurs qui ont terminé et 
réussi leurs examens ont également pu être 
présentés à l’assemblée. Enfin, elle coïncide à 
la dernière de Monsieur Jean-Daniel Wicht et 
à la première du nouveau Directeur Monsieur 
David Valterio.

Durant cette séance, plusieurs sujets ont été 
abordés comme la pénurie de main-d’œuvre, 
la promotion des métiers, les services aux 
membres et les conventions nationales et 
régionales.

Plusieurs personnes ont pris la parole. 
Tout d’abord, Monsieur Bernard Salzmann, 
directeur de la Société Suisse des Entrepre-
neurs, nous a parlé de son inquiétude quant 
au recrutement de la main-d’œuvre qualifiée 
ainsi que de la promotion du métier auprès 
des jeunes et de leurs parents. 

Par la suite, Monsieur Claude Eric Egger, 
Doyen à l’École Technique de la Construction, 
a complété les informations concernant la 
nouvelle formation EPS de conducteur de tra-
vaux dont les 4 écoles (NE, VD, VS et FR) ont 
trouvé un accord et vont collaborer ensemble 
comme pour le principe de l’actuelle forma-
tion d’entrepreneur pour la maîtrise fédérale. 
Un projet de formation d’ingénieur-e HES en 
travaux de construction à la HES-SO porté par 
la HEIA est également en cours.

La parole a également été donnée à Madame 
la Conseillère communale de Courtepin,  
Mme Arlette Ruch, qui a rendu hommage à 
Jean-Daniel Wicht et qui a relevé qu’avec son 
esprit ouvert, fonceur, ses idées innovantes, 
la FFE a vu naître le site POLE7 lequel a des 
bases solides qui permettent de continuer à 
former nos futurs bâtisseurs. 

Nous avons également eu le privilège d’écou-
ter Monsieur le Conseiller d’État Jean-François 
Steiert qui a parlé du volume d’investissement 
du canton et que pour cela, il ne fallait pas 
uniquement de l’argent mais également de la 
main-d’œuvre. Il a également abordé le sujet 
des oppositions dans la construction. 

Pour terminer, une grande partie de cette 
assemblée était consacrée à notre ancien 
directeur, Jean-Daniel Wicht, qui a œuvré 
plus de 23 ans à la Direction de la FFE et qui 
va prendre sa retraite bien méritée d’ici la 
fin de l’année. Hommage lui a été rendu par 
deux anciens Présidents de la FFE, MM. Luc 
Pasquier et Jean-Luc Schouwey, et l’actuel 
Président Germain Wicht ainsi que par Mon-
sieur le Conseiller d’État Jean-François Steiert. 
Très ému, Jean-Daniel Wicht a remercié tout 
le monde pour le soutien qu’il a reçu durant 
toutes ces années passées.

L’Assemblée a été suivie d’un apéritif dîna-
toire confectionné par le restaurant le Pavé 
Gourmand que nous profitons de remercier 
vivement.

administration

>>
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BIENVENUE
Nous souhaitons la bienvenue à Adriana 
Rocha Jesus, apprentie employée de 
commerce 1re année qui a commencé 
en août son apprentissage au sein de 
la FFE. Une première étape dans sa vie 
professionnelle qui nous l’espérons sera 
intéressante, riche en découverte et 
surtout épanouissante.   
Les trois premiers mois d’un-e 
apprenti-e sont les plus importants. Ce 
sont les premiers pas dans le monde 
professionnel, il est donc primordial de 
soigner l’intégration. 
Nous lui souhaitons 
bonne chance pour son 
apprentissage et plein 
succès au sein de la FFE. 

FÉLICITATIONS
Nous tenons à féliciter 
notre apprenti de 3e année, 
Guillaume Egger, qui a 
obtenu avec brio son 
CFC d’employé de 
commerce avec 
maturité et lui 
souhaitons plein 
succès dans sa future 
vie professionnelle ! 
Passionné de 
comptabilité, il a débuté 
comme collaborateur 
à la FFE, depuis début 
septembre, pour une 
période de quatre mois 
afin de seconder notre 
comptable Roger Mollard.

RÉSEAUX SOCIAUX
Depuis ce début d’année, nous avons renforcé notre présence sur les réseaux sociaux
et sommes actifs sur Linked-in, Facebook et Instagram. N’hésitez pas à nous rejoindre 
afin de donner votre avis et de partager nos publications !
Si vous souhaitez utiliser nos réseaux sociaux pour communiquer sur un sujet, 
vous pouvez contacter Madame Pauline Delessert à l’adresse suivante : 
pauline.delessert@ffe-fbv.ch.

>>

NOUVELLE 
ORGANISATION
Suite au décès de Pierre-André Bucher et au 
souhait de départ à la retraite de Jacinthe Joye 
pour le début novembre, la Direction de la FFE 
a dû être remaniée. Tout d’abord avec l’enga-
gement de Steve Marra, comme Responsable 
de la Formation depuis début août dernier.  
Ensuite, avec la venue de Burim Ramaj, dès 

novembre prochain, en tant que Responsable 
du marché du travail et Juriste. 
Dans le secteur administration, 3 entités ont 
été créées en vue de gagner en efficacité, tant 
pour les prestations internes qu’externes. 
C’est-à-dire avec une entité associations, avec 
principalement la gestion des autres secré-
tariats qui sont à la FFE, avec Sylvie Bardy, 
une entité ressources humaines et services 
aux membres avec Christine Bouquet et une 
entité communication et événements avec 
Pauline Delessert.
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ÉLECTIONS FÉDÉRALES
DU 22 OCTOBRE 2023

Liste des candidat(e)s soutenu(e)s par la Société Suisse 
des Entrepreneurs et la Fédération Fribourgeoise des 
Entrepreneurs.

La SSE et la FFE ont décidé de soutenir des candidat(e)s proches du domaine de la construction. Le but est également d’accentuer à l’avenir,  
la collaboration avec les politiques, tant sur le plan national que cantonal, la construction étant malheureusement sous représentée dans les différentes 
sphères politiques. La FFE soutient également les partis politiques suivants pour ces élections fédérales : 

La construction est l’un des secteurs écono-
miques parmi les plus importants de notre 
canton. Les entreprises de la branche créent 
des emplois et de la valeur. Elles forment la 
relève, innovent et apportent une contribution 
décisive dans la résolution du défi climatique. 
Depuis près de trente ans, je suis fière de 
travailler aux côtés de ces entrepreneurs qui 
contribuent à la prospérité de notre pays et 
au bien-être de ses habitants.

 X Un trait de caractère : engagée

Je m’engage pour des procédures d’autorisa-
tion plus rapides en faveur des entreprises. 

 X Un trait de caractère : la bâtisseuse  
de ponts

CHRISTINE
BULLIARD-
MARBACH
Conseillère 
nationale depuis 
2011
Liste no 1, 
Le Centre Fribourg

MARIE-FRANCE 
ROTH PASQUIER
Conseillère 
nationale
Liste no 1, 
Le Centre Fribourg

NADINE 
GOBET
Directrice de la 
Fédération 
Patronale et 
Economique (FPE) 
et Députée
Liste no 3, PLR

À l’écoute des préoccupations de mes concitoyennes et concitoyens, je m’engage, avec pragma-
tisme, pour leur garantir la sécurité de leurs approvisionnements énergétique et alimentaire.
Au plus fort de la crise, j’ai demandé la suppression des taxes sur les huiles minérales afin de réduire 
les coûts en carburants pour les entrepreneurs. Et je m’engage pour que notre pays puisse assurer 
sa propre production en énergie, nécessaire à notre économie. Alors que nous prenons, dangereu-
sement, le chemin de tout à l’électrique, parler de l’énergie nucléaire ne doit plus être un tabou !

 X Un trait de caractère : L’USAM, dans son rating, récent m’a placé dans les meilleurs parlemen-
taires qui défendent les PME

PIERRE-ANDRÉ PAGE
Conseiller national depuis 2015, candidat à sa réélection 
et candidature aux Conseil des États, Liste no 5, UDC

JOHANNA GAPANY
Conseillère aux États depuis 2019
Liste no 3, PLR

Un pays qui modernise ses infrastructures 
est un pays qui garantit la bonne qualité de 
vie des citoyens et c’est ainsi qu’on avance, 
qu’on progresse, tous ensemble.

 X Un trait de caractère : l’ouverture et la 
persévérance

Comme directeur et propriétaire de PME, je 
connais bien nos défis quotidiens en terme 
de ressources humaines, de marché et de 
développement de clientèle. Plus que jamais, 
les entrepreneurs doivent être représentés au 
parlement fédéral et je peux être votre relais.

 X Un trait de caractère : engagé, travailleur 
et proche des gens

CLAUDE 
BRODARD
Député, Président 
commission 
finances 
et gestion, 
Liste no 3, PLR

L’acte de construire nécessite de grands 
efforts, il mérite soutien et respect.

 X Un trait de caractère : engagée

ISABELLE CHASSOT
Conseillère aux États depuis 2021
Liste no 1, Le Centre Fribourg
Je m’engage pour une Suisse construc-
tive capable de former suffisamment de 
personnes pour réaliser la modernisa-
tion de la Suisse en matière de construc-
tion et d’infrastructure.

 X Un trait de caractère : volontaire et 
résiliente
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Saisir la balle au bond
Environ 160 000 articles pour la construction,  
l’industrie et le commerce.

Debrunner Acifer AG
Route du Tir Fédéral 14, 1762 Givisiez
T +41 58 235 32 20 

LA FFE CONFIRME 
SA CERTIFICATION 
EDUQUA, DÉLIVRÉE 
PAR LA SQS

En répondant aux besoins de développement 
continu dans le domaine de la construc-
tion de manière proactive, la Fédération 
Fribourgeoise des Entrepreneurs, labélisée 
eduQua, confirme encore la qualité de ses 
prestations en matière de formation continue. 
Dans le cadre de la procédure, la Fédération 
a répondu aux normes exigées quant aux 

LA FFE LABELLISÉE 
PRO FAMILIA – 
ENTREPRISES 
FAVORABLES AUX 
FAMILLES !

Sur demande de la Fédération Fribourgeoise 
des Entrepreneurs, Pro Familia a mené 
anonymement une enquête auprès des 
collaborateurs et collaboratrices afin d’obtenir 
un résultat chiffré sur le degré de satisfaction 
en ce qui concerne la conciliation travail-fa-
mille. Les domaines étudiés sont notamment 
la flexibilité en termes de temps et de lieu 
de travail, l’égalité des sexes ou encore les 
contrats de travail basé sur les besoins et l’âge 
des collaborateurs.

La FFE a obtenu un joli score de 76 sur 100, ce 
qui montre qu’elle livre une politique interne 
d’égalité des chances et de promotion des 
femmes en particulier. La Fédération prouve 
également que le monde de la construction 
n’est plus réservé aux hommes comme cela 
fut longtemps le cas.

Pro Familia est l’association faîtière des 
organisations pour les familles en Suisse et 
le centre de compétences pour la politique 
familiale. Le label de qualité est valable 3 ans. 
 

LA FFE LABÉLISÉE 
CARBON FRI : 
POURQUOI FAIRE 
CETTE DÉMARCHE ?

Soucieuse de l’environnement et des réper-
cussions que ses activités peuvent avoir sur 
l’environnement, la Fédération Fribourgeoise 
des Entrepreneurs a réalisé divers projets 
pour diminuer son empreinte carbone, 
comme la pose de panneaux solaires sur les 
toits de ses bâtiments. Afin de quantifier, sur-
veiller et améliorer ses émissions de CO2 d’an-
née en année, la FFE a suivi les démarches 
nécessaires et réduit son impact énergétique 
en renouvelant ainsi sa certification Carbon 
Fri. Avec ce label, elle s’engage officiellement 

à continuer à mettre en place les mesures 
nécessaires pour améliorer encore son bilan 
dans les prochaines années.

Créé par la Banque Cantonale de Fribourg, 
la Chambre de commerce et d’industrie du 
canton de Fribourg et Climate Services, ce 
label a pour but d’inciter les entreprises 
fribourgeoises à s’engager dans la cause en-
vironnementale en diminuant leurs émissions 
CO2. Les entreprises qui s’engagent dans ce 
processus investissent également dans la 
fondation Carbon Fri avec une contribution 
proportionnelle aux tonnes de CO2 qu’elles 
rejettent dans l’atmosphère. Ces fonds sont 
totalement reversés pour soutenir des projets 
locaux durables.

processus de formation, à la gestion et à la 
communication, aux offres et aux besoins et 
bien sûr quant à la qualité intrinsèque des 
formations. Cette reconnaissance, délivrée 
par L’Association Suisse pour Systèmes de 
qualité et de Management (SQS), est considé-
rée comme preuve de qualité et est valable 
dans toute la Suisse.
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PROGRAMME 
DE FORMATION 
2023-2024

Le programme de formation prodigué à la 
FFE est prêt et actuel. Toutes nos formations 
sont planifiées et sont publiées sur notre site 
internet au fur et à mesure de l’année.  
N’hésitez pas à consulter notre site internet 
www.ffe-fbv.ch par rapport à vos besoins. 
Voici les offres principales de nos cours : 
CIE maçons (CFC, AFP, Art.32), cours chef 
d’équipe, cours conducteurs de travaux (en 
collaboration avec la HEIA), toutes catégo-
ries machinistes (cours de base, M1-M7), 
cours de base grutier, cours plateforme 
élévatrice, travail en hauteur, élingage, etc. 
Nous essayons de répondre au mieux aux 
attentes des entrepreneurs et sommes en 
train d’étudier des pistes pour augmenter 
notre flexibilité dans l’organisation de nos 
différents cours.

PORTES 
OUVERTES FFE
La FFE souhaite être active en matière de 
relève. Elle ouvrira prochainement ses portes 
aux jeunes ainsi qu’à leurs parents ! En effet, 
la perception des métiers tels que la maçon-
nerie et/ou dans le domaine des machines 
de chantiers et grues, n’est pas toujours 
jugée à sa juste valeur. C’est l’occasion,  
le 4 novembre 2023, durant la matinée, 
de venir observer ces métiers, de tester, et 
de s’informer sur les voies d’évolution de 
carrière. Les personnes intéressées peuvent 
s’inscrire directement à l’adresse suivante :  
secretariat@ffe-fbv.ch
De plus, la FFE participera aux journées 
d’informations des métiers, dans plusieurs 
Cycles d’orientation du canton  
de Fribourg : 

 X le 4 novembre à la Tour-de-Trême
 X le 11 novembre à Avry-sur- Matran 
 X le 18 novembre à Tafers

N’hésitez pas à en parler et à faire de la 
publicité autour de vous…

La FFE évolue et répond à de 
nouveaux besoins du marché en 
proposant et en ayant mis en place 
de nouvelles formations.

Dès à présent, des cours de 1ers secours ainsi 
que des cours de langue sont disponibles sur 
notre site Internet. Le parcours de sécurité 
est également une nouveauté. Il sera mis en 
fonction et disponible pour nos partenaires 
tout prochainement. Un événement sera 
organisé en fin d’année et l’offre de cours sera 
officialisée à partir de début 2024. Sur son site 
à Courtaman, la FFE est également en train de 
mettre en place la formation de directeurs de 
travaux, en complément de celle de conduc-
teurs de travaux. Le but est de proposer une 
formation plus spécifique pour les entre-
prises générales, les bureaux d’ingénieurs ou 
d’architecture, afin d’éviter du cannibalisme 
entre les différents acteurs de la construction. 

Une collaboration intercantonale est organisée 
afin d’allier la qualité et l’efficience de cette 
formation. Nous réévaluons notre système de 
gestion de nos formations afin de permettre 
une prestation professionnelle avec pour but 
d’intégrer et d’offrir de nouvelles offres de for-
mation du type « E-learning » à nos partenaires.

Un projet est également en cours avec le can-
ton et l’OSEO pour lutter contre la pénurie de 
main-d’œuvre et essayer d’intégrer davantage 
les migrants dans nos professions.

Des groupes de travail constitués d’entrepre-
neurs ont été créés dans différents domaines 
de la formation.

NOUVEAUTÉS 
À LA FORMATION 

NOUVEAU RESPONSABLE  
DE LA FORMATION 
PROFESSIONNELLE 

formation

La Fédération Fribourgeoise des Entrepre-
neurs a le plaisir de vous annoncer l’en-
gagement du nouveau responsable de la 
formation professionnelle en la personne de 
Monsieur Steve Marra, âgé de 42 ans et domi-
cilié à Lossy dans le canton de Fribourg.
Titulaire d’un brevet fédéral de formateur, il a 
été responsable de l’ensemble de la formation 
au niveau national auprès d’un grand assu-
reur pendant plus de 8 ans à Lucerne. Durant 
ce parcours qui lui est très familier, 
 il a pu mettre sur pied de nombreux cours 
tant au niveau de la formation initiale  
que continue, et ceci dans différents do-
maines professionnels. M. Marra a été engagé 
dès le 1er août 2023 auprès de notre Fédéra-
tion. Nous lui souhaitons plein succès au sein 
de sa nouvelle fonction.

Centre artisanal
Rte des Daillettes 9-15
1701 Fribourg
T + 41 26 422 77 77

Votre partenaire pour  
la construction !

Succursale Epagny 
Rte des Grands Bois 8
1663 Epagny
T + 41 26 913 20 20 www.cdff.ch
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EXAMENS DE FIN 
D’APPRENTISSAGE 
MAÇONS 2023

La FFE a le plaisir de féliciter les 38 nouveaux maçons qui ont 
réussi leur apprentissage après 3 années de dur labeur.

La remise des CFC a eu lieu à Forum Fribourg 
et l’événement leur a permis de clore leur 
apprentissage en fêtant leur succès. La relève 
dans ce métier est un challenge année après 
année. En août 2023, nous sommes heureux 

de pouvoir annoncer que le nombre de 
nouveaux apprentis a évolué positivement 
à 44 nouveaux apprentis (+16% par rapport 
à l’année précédente). Comparativement 
à la majorité des autres cantons romands, 

Fribourg est plutôt bien placé, mais les efforts 
de promotion doivent être accentués pour 
avoir davantage de jeunes dans nos métiers, 
la main-d’œuvre faisant encore cruellement 
défaut dans nos entreprises.

HAUTEUR
ÉDIFICE

SILOS À GRAINS
D’UNE CAPACITÉ
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80

25’000 T.
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Mesure de protection 
des travailleurs sur les chantiers 
en période de canicule
La CCT locale étant toujours en cours de 
finalisation, les partenaires sociaux en ont 
profité pour lancer la discussion concernant 
les dispositions à prendre en cas de canicule à 
l’égard des travailleurs.
Les deux délégations se sont mises d’accord 
pour étudier la mise en place d’un système 
afin de mieux encadrer les entreprises et les 
travailleurs durant ces épisodes de chaleur 
extrême qui risquent de devenir plus fréquents 
à l’avenir. Les discussions se poursuivent pour 
l’élaboration d’un modèle efficient et peu 
contraignant administrativement.
En parallèle, des discussions devront avoir lieu 
sur le plan suisse pour essayer d’avoir une 
uniformité sur le plan national. 

DÉPART À LA RETRAITE
Après une longue carrière dans les 
ressources humaines, avec un dernier 
passage dans une grande entreprise 
bulloise du secteur de la construction 
métallique, c’est en septembre 2013, 
que Jacinthe Joye a décidé d’orienter 
sa carrière professionnelle dans le 
domaine du gros œuvre, en tant que 
Responsable du marché du travail à la 
FFE. Au fil des ans, elle a développé son 
secteur en faisant grandir son équipe de 
1 collaboratrice à 4 collaboratrices. Elle 
s’est rapidement mise dans le bain, ayant 
bénéficié d’une phase de transition très 
courte avec son prédécesseur.
Les débuts n’ont pas été faciles, les a 
priori du monde de la construction étant 
un peu tenaces quant à l’acceptation 
d’une femme en tant que Responsable. 
Grâce à sa diplomatie et son intelligence, 
elle a réussi à imposer sa vision dans 
le respect. Durant ses 10 ans à la 
FFE, elle a notamment maintenu les 
ponts avec la Commission paritaire 
nationale. Dans ce cadre-là, elle a 

participé à l’implémentation des cartes 
professionnelles, même si elle n’avait 
parfois pas tous les atouts en mains 
pour le faire. Parfois, entre le marteau et 
l’enclume, grâce à son entregent, elle a 
réussi à solutionner des problématiques 
entre les partenaires sociaux.
Ses collègues de travail et les membres 
de la CPP (comité et Associations) ont 
beaucoup apprécié de travailler avec elle, 
en particulier pour son dynamisme et son 
écoute. 
Le personnel de la 
FFE, le Bureau ainsi 
que le Comité la 
remercient encore 
vivement pour son 
précieux engagement 
durant toutes ses 
années et regrettent 
beaucoup son départ. 
Ils lui souhaitent le 
meilleur pour la suite 
et bon vent ! 

du secteur principal de la 
construction du canton de Fribourg.

CONVENTION 
COLLECTIVE 
DE TRAVAIL 

marché du travail

Indemnité repas
La partie syndicale demande un ajustement du 
prix du repas qui s’élève à ce jour à CHF 16.–. 
Il a été convenu que cette revendication sera 
liée avec les négociations conventionnelles 
nationales qui ont débuté en septembre.
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Avec ces deux points susmentionnés, les parte-
naires sociaux seraient d’accord d’enfin signer 
la Convention. Les détails des discussions 
seront présentés lors de l’assemblée générale 
extraordinaire du 7 décembre prochain. 


